
ATA DA 31ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 28/11/2014 2 

Aos vinte e oito dias do mês de novembro de dois mil e catorze, com início às 19 horas, 3 
realizou-se a 31ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região 4 
(MG), tendo como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro 5 
Vice-Presidente Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e 6 
Conselheira Secretária Elaine Maria do Carmo Zanola Dias de Souza. Estiveram presentes os 7 
Conselheiros Efetivos: Celso Renato Silva, Délcio Fernando G. Pereira, Elaine Maria do Carmo 8 
Zanola Dias de Souza, Eliane de Souza Pimenta, Elizabeth de Lacerda Barbosa, Felipe Viegas 9 
Tameirão, Marcus Macedo da Silva, Maria da Conceição Novaes Caldas, Marília de Oliveira, 10 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Roberto Chateaubriand Domingues e Túlio Louchard Picinini 11 
Teixeira e os Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Cláudia Aline Carvalho Espósito, 12 
Dalcira Ferrão, Eriane de Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha, Helena Abreu Paiva, Madalena 13 
Luiz Tolentino, Maria Tereza de Almeida G. Nogueira, Marisa Estela Sanabria Bourman, Odila 14 
Maria Fernandes Braga e Stela Maris Bretas Souza. Quorum de Conselheiros Efetivos: Foi 15 
verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 12, tendo o Plenário 16 
elevado à condição de conselheiro efetivo as conselheiras Odila Maria Fernandes Braga, Dalcira 17 
Ferrão e Eriane de Souza Pimenta. Justificativas de ausência: Anna Christina da Cunha Martins 18 
Pinheiro, Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Natividade, Deborah Akerman, Leila 19 
Aparecida Silveira, justificaram ausência. ASSUNTOS TRATADOS: Comissão de Título de 20 
Especialistas: A Conselheira Elaine Zanola apresentou Parecer pela Concessão de 11 (onze) 21 
Títulos de Especialista destas 5(cinco) Especializações em Psicologia do Trânsito; 1(uma) 22 
Especialização em Neuropsicologia por determinação judicial; 3 (três) Especializações em 23 
Psicologia Clínica sendo 1(uma) por determinação judicial; 1(uma) Especialização em Psicologia 24 
Escolar/educacional por determinação judicial; 2(duas) Especializações em Psicopedagogia 25 
sendo 1(uma) por determinação judicial e indeferiu 1(um) pedido de concessão de título 26 
profissional de Especialista na especialidade Psicologia Clínica. Deliberação: O XIV Plenário 27 
aprovou o parecer da Comissão pela concessão dos 11 títulos de especialista e o indeferimento 28 
de 1(um) pedido. Renúncia da Conselheira Sandra Souza: A Conselheira Tesoureira Marília de 29 
Oliveira informou que a Conselheira Sandra Souza solicitou a renúncia de sua função de 30 
Conselheira do XIV Plenário devido a sua mudança de base territorial para São Paulo a partir de 31 
21 de Dezembro de 2014. Deliberação: O XIV Plenário tomou ciência e aprovou a solicitação 32 
da Conselheira Sandra Souza. Agenda das Plenárias Ordinárias de 2015: A Conselheira 33 
Tesoureira Marília de Oliveira levantou a necessidade de elaboração de agenda das Reuniões 34 
Plenárias Ordinárias de 2015. Deliberação: O XIV Plenário marcou as Reuniões Plenárias 35 
Ordinárias nas seguintes datas: 30 e 31/01; 27 e 28/02; 27 e 28/03; 24 e 25/04; 29 e 30/05; 26 e 36 
27/06; 24 e 25/07; 21 e 22/08; 25 e 26/09; 30 e 31/10; 13 e 14/11 e 04 e 05/12. Consulta Pública 37 
sobre Minuta de Resolução Comunidades Terapêuticas: A Presidente da Comissão de Direitos 38 
Humanos do CRP-04 Rosemeire Aparecida informou que a Minuta de Resolução sobre Marco 39 
Regulatório das Comunidades Terapêuticas está à disposição no site do SENAD para Consulta 40 
Pública até o dia 07/12/2014. A psicóloga Rosemeire Aparecida colocou que vem 41 
acompanhando esta discussão e desde 2011 o governo federal tenta incluir, formalmente, no 42 
campo das políticas públicas as comunidades terapêuticas, ou seja, é preciso entender que CT 43 
é uma iniciativa da sociedade e não um dispositivo de qualquer política pública. O estado 44 
brasileiro já financiava as CTs e não as regulava. Como o debate teve grande repercussão, as 45 
estratégias forma mudando. Primeiro, tentaram incluir na saúde (a resistência foi forte e 46 
consistente) e o SUS acabou estabelecendo uma função e nomeação para as mesmas que não 47 
agradou (serviço de regime residencial) os critérios estabelecidos por esta normativa restringiu a 48 
inclusão, pois as CTs têm, de fato, inúmeros problemas para responder a um cuidado 49 
minimamente digno e posteriormente ao SUAS que também negou. Em um segundo momento 50 
voltou para SENAD, que já financiava muitas e aí teve início a idéia de regulamentação. Foi 51 
proposto na PL 37 (do Deputado Federal Osmar Terra) a definição jurídica com as atribuições 52 
das CTs com o intuito de querer sair da ilegalidade. A SENAD assume este compromisso, cria 53 
um GT para elaborar o documento e agora vem a demanda da sua apreciação. Elencou os 54 
representantes presentes no CONAD e o cenário político atual de pressão interna pela 55 
aprovação. Rosemeire Aparecida elencou as seguintes questões em relação à Minuta da 56 



Resolução: 1) não basta regulamentar, definir a existência, é preciso - e o texto não traz isto - 57 
estabelecer mecanismos de regulação e fiscalização das mesmas, uma vez que recebem 58 
recursos públicos; 2) mesmo que sejam privadas, é preciso que o poder público fiscalize 59 
(sanitária e eticamente) comunidades terapêuticas. 3) a presença do laborterapia no texto; 4) a 60 
possibilidade da Comunidade Terapêutica atuar no equipamento terapêutico no SUS. A 61 
psicóloga trouxe ao Plenário a Nota que o CFESS lançou e informou que no dia 03/12 62 
acontecerá a Audiência Pública, a proposta é levar um representante da Frente Mineira sobre 63 
Drogas e Direitos Humanos. A Conselheira Odila Braga informou que conversou com Marilia 64 
Capponi do CRP/SP informando-a da elaboração de uma manifestação do CRP 04 que estava 65 
sendo elaborada e levantou a possibilidade de assinatura conjunta dos dois CRs, ideia que foi 66 
abandonada apos as considerações de Rosemeire Silva de que seria mais interessante que 67 
cada organização enviasse sua manifestação ao Conad. O Conselheiro Roberto Chateaubriand 68 
colocou que a Conselheira Odila Braga propôs um parecer, mas devido às questões levantadas 69 
pela Rosemeire propôs entregar a Comissão de Direitos Humanos avaliar o texto. Rosemeire 70 
Aparecida propôs a elaboração de dois documentos com a mesma linha, sendo um produzido 71 
pelo CRP-04 e outro pela CDH, para marcar posição junto ao SENAD. Deliberação: O XIV 72 
Plenário deliberou pela elaboração de dois pareceres um produzido pelo CRP-04 através do GT 73 
Álcool e outras Drogas em conjunto com a COF e outro pela Comissão de Direitos Humanos. 74 
Pesquisa proposta pela Comissão de Saúde e Seminário Mineiro de Psicologia na Atenção 75 
Psicossocial: A Conselheira Odila Braga informou que ocorreu reunião da Comissão de 76 
Psicólogos na Saúde no dia 28/11, para discutir o “Seminário Mineiro de Psicologia na Atenção 77 
Psicossocial” e convidado um grupo de psicólogos que participarão na construção do referido 78 
evento, entres eles, Marconi Moura Fernandes, Conceição Pereira Resende, Márcia Maria 79 
Rodrigues Ribeiro e Lourdes Aparecida Machado. A Conselheira Odila Braga informou que 80 
como não ficou deliberada a proposta de parceria com a UFTM, conforme informado em reunião 81 
plenária do mês de Outubro/2014, a Conselheira explicou como se daria a parceria e a 82 
pesquisa, esclarecendo que o valor necessário para o trabalho da UFTM é de R$1000,00 83 
relativo à aquisição do programa Survey Monkey para tabulação dos questionários. A pesquisa 84 
busca avaliar a condição de trabalho do psicólogo na atenção básica, média e alta 85 
complexidade. Os resultados da pesquisa juntamente com o livro seriam lançados no Seminário 86 
Mineiro de Psicologia na Atenção Psicossocial. A Conselheira Odila Braga solicitou parecer do 87 
Plenário sobre a realização da Pesquisa. O Conselheiro Túlio Picinini esclareceu que é possível 88 
fazer o trabalho através do Google Docs de forma gratuita.  A Conselheira Odila Braga informou 89 
que não foi dado início do trabalho, pois a pesquisadora Sabrina Barroso estava aguardando 90 
posicionamento do CRP-04 e verificou com a mesma a possibilidade de tempo hábil para 91 
análise do questionário e foi informada que era possível. Após discussões o XIV Plenário 92 
aprovou a realização da pesquisa e o pagamento do valor de R$1.000,00 relativo à aquisição do 93 
programa. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar com uma abstenção a realização 94 
da pesquisa pela Comissão de Psicólogos da Saúde em parceria com a UFTM e o apoio do 95 
CREPOP e a aquisição do programa. Evento Semana de Direitos Humanos: A Conselheira 96 
Marília de Oliveira solicitou esclarecimento da Comissão Organizadora da Semana de Direitos 97 
Humanos. O Conselheiro Túlio Picinini informou que ocorreu uma reunião da Comissão 98 
Organizadora e nela saíram nomes para as mesas propostas e ficou definido que a Assessoria 99 
de Comunicação faria os contatos com os palestrantes e posteriormente solicitados os telefones 100 
dos palestrantes que ficariam a cargo dos Conselheiros o contato. Devido ao tempo próximo 101 
para a data de realização do evento foi dado definido pelo Plenário que o evento acontecerá em 102 
uma data ao invés de 3 dias como proposto e que ser realizado no dia 09/12, tendo como tema 103 
a “Recomendação Nº 005/20014”. Criação da Comissão da Campanha de Valorização da 104 
Profissão: A Conselheira Marília de Oliveira colocou a necessidade de se montar a Comissão da 105 
Campanha de Valorização da Profissão e propôs os nomes das Conselheiros(as) Diretores(as) 106 
Marília de Oliveira e Roberto Chateaubriand e as Conselheiras Eliane Pimenta, Marisa Sanabria 107 
e o Conselheiro Ricardo Moretzsohn, enquanto responsável pela Comissão de Comunicação 108 
Social e como colaborador o psicólogo Milton Bicalho. A Conselheira Stela Maris colocou-se a 109 
disposição desde que as reuniões aconteçam às sextas-feiras. Deliberação: O XIV Plenário 110 
aprovou a Comissão da Campanha de Valorização da Profissão bem como os nomes propostos. 111 
Nada mais havendo a tratar, eu, Elaine Maria do Carmo Zanola Dias de Souza, que secretariei a 112 



reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e pelos demais membros presentes. 113 
Belo Horizonte 28 de Novembro de 2014. 114 



 


